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2021年伊始，中国乒乓球协会主
席刘国梁在1月10号这天迎来了自己
45岁的生日。告别了热血沸腾的青春
岁月，刘国梁在历经沉浮之后，稳稳
步入了人生的中年岁月。

“年长”与“成长”似乎永远不可
能兼得，但熟悉体育比赛的人都知
道，一场比赛的胜负往往取决于下半
场的表现。如果将人生比作一场马拉
松，站在45岁的起点上，将过往清零
的刘国梁又有了新的责任与使命。

去年 6 月份，刘国梁成功当选为
WTT（世界乒乓球职业大联盟）理事
会主席，这是继中国乒乓球协会主席
一职之后，刘国梁的又一重身份。提
及这个新的职务，刘国梁此前在接受
采访时表示：“人生就是在不断自我挑
战。”所谓挑战，所言非虚。回顾他的
球员时代，时光赋予了他无数的胜利
与辉煌，同样也为他设置了挫折与坎
坷。过往的岁月，刘国梁面临的挑战
无处不在。

1 月 7 日，最新一期世界排名公
布，陈梦位居女单榜首。

“现在我愈发清楚冠军是真的需要
经历和磨炼。”2019年，陈梦与布达佩
斯世乒赛女单冠军仅一步之遥，一年
后的2020年11月，她登上了国际乒联
女子世界杯的最高领奖台，收获首个

“三大赛”的单项冠军。历练与成长让
她向记者道出了这样的感慨。

“布达佩斯输了冠军以后，我总结
了很多。这次又进入世界杯决赛，从
赛前备战到与教练沟通，还有我的心
态都更好了，我可以更好地把控自
己，我也更了解自己了。”这一年，陈
梦成长了很多，她明显感受到了自己
的变化，“世乒赛那会儿的我还没办法
全面地把每一个出现的问题都分析
到，包括接下来的训练要针对性地练
些什么。刚开始的时候，更多的是教
练带着我走，后来慢慢地我们开始有
更多的沟通，我可以与教练去聊我的
想法，再到现在我有想法会主动和教

练说。我和教练之间互相信任，默契
度也越来越好。”

过去的一年，陈梦收获满满，她
一直稳坐女子世界第一的宝座。从年
初的国际乒联世界巡回赛德国和卡塔
尔两站公开赛到疫情之下国际赛事重
启的首场比赛女子世界杯，再到总决
赛，陈梦把所有国际积分赛事的女单
冠军都收入囊中，同时也成为历史上
首个总决赛四连冠球员。不仅如此，
她还首次问鼎全国锦标赛女单冠军。
拿到全锦赛女单冠军后，陈梦收到了
师姐李晓霞的信息：“终于打一场像样
儿的球了。”而世界杯夺冠后，祝贺的
信息更是纷至沓来。陈梦笑说：“我当
时的感受就是，这个冠军大家跟我一
样等了很多年。”陈梦说能够从全锦赛
开始一直把比较平稳的状态延续至世
界杯和总决赛，也是一种突破，这三
场比赛都有不同程度的收获与突破。

如今各方面都更加成熟的陈梦已
经能够更好地直面问题和困难，也能

更加积极主动地解决问题。她说自己
还有很多需要提高的地方：“技术上的
细节还有待提高，整个球可以打得更
合理一些，综合能力方面也需要提
升。心态的稳定要通过一次次比赛和
日常训练的锤炼，比较好的是我现在
能够做到在平时控制好自己的情绪和
状态。状态不是特别好的时候，我也
有办法去调整自己，找到了适合自己
的方式。我会在训练中有意识地给自
己找别扭，不让自己练得太舒服，多
找问题和不足。”

陈梦用“圆满”来形容自己的
2020年，她给自己打了90分，另外还
有10分的提升空间。对于2021年，陈
梦有着更多期待：“我现在承担的东西
要比以前更多了，大家对我的期望以
及我对自己的期望都更大了。我要正
确看待这些关注和期待，把它们变成
动力。2021 年都是大赛，希望能够顺
利完成心中的梦想，做到更好。”

本报综合

1月7日，最新一期世界排名公布，樊
振东名列男单榜首。

2020 年，樊振东在元旦开赛的地表最
强12人战中势如破竹，不但获得直通世乒
赛的资格，还在与许昕的比赛中奉献了挽救
9 个局点的精彩对决。走过 2019 年的低谷
后，樊振东经历了37场比赛连胜，那段起
伏就像樊振东自己所说的，处于挫折中的时
候人是消极和崩溃的，但当他爬起来以后，
挫折、崩溃和低谷就会变成提醒和教训，经
过归纳总结，也会变成收获。

樊振东在 2020 年的成长过程中，成功
与失利一直交织——37 场不败后，德国公
开赛苦战七局不敌奥恰洛夫；在心情纠结的
卡塔尔公开赛成功夺冠后，却又在期待中只
获得模拟赛男单季军；赢得了两场对马龙的

决赛后，又输给马龙，错失总决赛冠军——
把这些挫折中的教训和成功后的经验都总结
在一起，就是经历赋予樊振东的收获，让他
在2020年变得更丰富，也更自信。

如果说全锦赛中樊振东看到了更加丰富
和开窍的自己，那在男子世界杯中，他见到
的就是更自信和坚定的自己。世界杯比赛
前，樊振东因不了解赛事停摆这8个月中对
手实力的增长情况而有些担心，但他在比赛
一开始就顺其自然地投入了进去，没有纠结
甚至也不用刻意调动，停摆比赛并没有让樊
振东对赛场感到陌生，反而是更加相信自
己，“自我怀疑的时候比原来要少”。

世界杯决赛的对手依然是马龙，樊振东
又是经过七局大战战胜了对手。“赢下了世
界杯决赛这么紧张激烈的比赛，对自己来说

是很大的肯定。在比赛中我能够看到自己有
一些进步，这些进步不完全体现在技术或者
质量上，而是我的综合能力有了进步，并且
在比赛里我也能体会到关键时刻相信自己的
感觉。”

每场比赛胜利后，加在获胜者身上的信
心和气势也同样是压力，重要的是樊振东所
说的，“拿完冠军，别人看我会有变化，重
要的是自己看自己不要变”。当然参加比赛
就是有赢也有输，在紧接着的总决赛中，樊
振东半决赛阻击张禹珍成功后，决赛1比4
不敌马龙，虽然没能连续第三次击败马龙，
但相信樊振东经过 2020 这一年的成长，当
再次面对强大的对手时，能做到他经常在赛
后说的，“首先自己有自信，敢于去和对手
对抗”。

45岁国乒主帅刘国梁重新出发

樊振东：关键时刻相信自己

从入选国家队，到成为中国首位
男子大满贯得主，刘国梁只用了 5 年
时间；从宣布退役，再到成为国乒总
教练，刘国梁在执教的14年期间，继
续延续着国乒的辉煌：9 枚奥运金
牌，29个世锦赛冠军，是他交出的完
美答卷。

2017 年 6 月，国乒实现“扁平
化”管理，不再设总教练、主教练岗
位，刘国梁也因此离开了一线。当
时，外界对于刘国梁的离开众说纷
纭，但于他自己而言，这是难得的一
次“中场休息”，刘国梁也有了更充足
的时间去思考接下来的职业生涯。

作为一个从 5 岁开始就与乒乓球
结缘的体育人，刘国梁很清楚地意识
到，他未来的生活里，不可能缺少乒
乓球的主题，因为这已经成为了他生

命的一部分，而刘国梁也
相信，自己可以在

这方面创造更
大的价值。

球员时代，他已经得到了常人难
以企及的荣誉，但是胜利的次数太
多，鲜花和掌声也难免失去魅力。人
到中年，或许是时候去追求一些更有
意义的东西。

正如此前他接受新华社采访时所
说的：“我想要静下来思考一段时间，
人生的下半场应该要精彩。”在那段远
离国乒的时光里，刘国梁依旧关心着
队伍的发展。只不过，这一次他站在
了更高的格局，他在思考如何让“国
球”文化发扬光大，这无疑比拿金牌
具有更大的价值和意义。

“中国体育正经历改革，需要摸索
出一条符合中国特色的职业道路，这
可能比在赛场上战胜日本队、韩国
队、德国队要更有价值，难度也更
大，我希望在这方面利用自己的影响
力和对体育和乒乓球的认知了解，多
做些事情。”刘国梁曾这样说道。

两年前，阔别国乒15个月的刘国
梁正式回归，出任中国乒乓球协会主
席。彼时的他，早已将目光瞄准了东
京奥运，但是一场突如其来的疫情使
得世界乒坛陷入了停摆。在奥运会延
期期间，刘国梁收到了国际乒联和
WTT 发出的邀请。站上了更大的舞
台，刘国梁也有了更多的挑战以及更
为远大的目标，他希望：“将乒乓球提
升为全球最伟大的体育项目之一。”

然而疫情之下，国际乒联赛事全
面停摆。作为乒协主席的他，首先要
对国乒做出部署。根据疫情要求，国
乒进行了相关的计划调整。赛事重启
之前，队伍一直有条不紊进行着集训。

去年年底，2020 男乒世界杯、女
乒世界杯和国际乒联总决赛相继在国
内举行。时隔 8 个月，经过各方面的
努力，国际乒乓球系列赛事率先在中
国重启，不仅成为向世界展示国内抗
疫成果的绝佳窗口，也为世界体育赛
事的重启提供范本。

在全球疫情尚未结束的情况下，
让乒乓球比赛在中国重启，本就是一
件机遇与风险并存的事情，刘国梁也

无时无刻不面临着压力：“但是怎么办
呢？世界选择了中国，他们相信中
国，中国也有办比赛的条件，我们勇
敢走出这一步的时候，做了大量细致
的工作。”比赛筹备阶段，刘国梁基本
每一天都在开会，微信群里24小时在
发各种动态，会议持续到凌晨两三点
也是家常便饭。等到比赛开始的那一
刻，刘国梁掩饰不住内心的自豪与骄
傲：“我就觉得开赛那一刻是最激动
的，不亚于第一次去参加奥运会。”

不平凡的 2020 年，“不懂球的胖
子”向全世界证明了乒乓球大国的包
容与开放，也体现中国乒乓球在世界
的地位和价值：“中国乒乓球之所以强
大，决不是小家子气的强大。我们希
望对手更强，希望对手能促进我们进
步，我们会不遗余力地帮助全世界乒
乓球，这才是乒乓大国的胸怀与展
现。这一次他们看到了，而且我们也
做到了。”

“中国乒乓，世界共享”，这是刘
国梁当选乒协主席时提出的口号。如
今，双鬓有些发白的他正在努力让这
些想法落地。

从运动员到教练员，再到作为官
员走向世界舞台，刘国梁坦言是责任
与使命促使他走到了今天：“不管作为
运动员、教练员还是中国乒协主席，
任何时候为这项运动贡献自己的力
量，都是我一生的梦想和心愿。”去年
的今天，44岁的刘国梁在个人社交媒
体许下了生日愿望，从他的配图中不
难看出，他想要的无非就是国乒能拿
冠军。或许是去年的生活太过忙碌，
也或许是在事业更进一步的同时，更
无暇对琐事面面俱到。在留下一条国
乒军训汇报表演的视频后，刘国梁去
年在社交媒体上再无只言片语。

有人说：“每一个中年人，不是在
与命运交手，而是在与自己搏斗。”无
论去年收获了什么，失去了什么，得
到赞誉也好，批评也罢，未来的岁月
里，希望刘国梁一直做一个心怀赤子
之心的人。

陈梦：冠军需要经历和磨炼


